
ОТЛИЧНЫЙ РАЗБЕГ!
Конькобежцы Алтайского края выиграли мужскую 

командную гонку I этапа Кубка России. 
Первый официальный старт российских конькобежцев в се-

зоне-2014/2015 проходил в подмосковной Коломне. 19 октября в 
заключительный день соревнований состоялась командная гон-
ка на восемь кругов, в которой победу одержало алтайское муж-
ское трио в составе Ивана Башкова, Руслана Таксанова и Андрея 
Бурляева. Время наших конькобежцев – 4.06,89 мин. В борьбе 
за первое место они на семь сотых секунды опередили скорохо-
дов Кировской области. Замкнула тройку призеров сборная Санкт-
Петербурга.

В этот же день проходили состязания в масс-старте на 16 кру-
гов – новой дисциплине конькобежного спорта, которая уже вклю-
чена в программу чемпионата мира 2015 года. Алена Башкова из 
Барнаула заняла четвертое место среди женщин. Кроме того, в 
соревнованиях на 5000 метров Руслан Таксанов занял седьмое 
место, преодолев дистанцию за 6.40,59 мин. Андрей Бурляев зам-
кнул десятку сильнейших. Победителем стал Александр Румян-
цев из Архангельской области с результатом 6.22,39 мин.

В ЗВЕЗДНОЙ КОМПАНИИ
Елена Устинова и Анна Аэдма – призеры всероссийского 

женского турнира «Звезды мирового бокса».
Соревнования, проходившие с 16 по 18 октября в Челябин-

ске, собрали внушительный состав участниц. Среди соискатель-
ниц наград было пять заслуженных мастеров спорта. Елена Усти-
нова стала бронзовым призером этих соревнований в весовой ка-
тегории до 64 кг, а Анна Аэдма – до 51 кг.

МЕДАЛЬ С ПЕРВОГО ЗАХОДА
Саблистка Анна Смирнова завоевала бронзовую награ-

ду юношеского первенства России по фехтованию.
Первенство страны среди мальчиков и девочек до 15 лет 

в современной России состоялось впервые. В Арзамасе Ниже-
городской области собрались юные спортсмены из Барнаула, 
Новосибирска, Владикавказа, Казани, Санкт-Петербурга, Мо-
сквы и многих других городов страны. 

В сабельном турнире среди девочек медали разыгрывали 
97 участниц. Представительница Алтайского края Анна Смир-
нова провела пять боев, в четырех из которых одержала побе-
ды. В четвертьфинале воспитанница тренера Валериана Фе-
октистова нанесла поражение Анастасии Елкиной из Новоси-
бирской области, а в полуфинале уступила еще одной новоси-
бирской саблистке – Анастасии Шороховой. Победительницей 
стала Мария Зинюхина из Тольятти.

ПЯТЬ НАДЕЖД
Алтайские пловцы – победители и призеры чемпионата 

СФО. 
Окружные соревнования по плаванию на короткой воде (25 

метров) проходили с 15 по 18 октября в Новокузнецке. Среди 
победителей и призеров этих стартов четыре спортсмена крае-
вой СДЮШОР «Обь» – Дарья Цветкова, Кристина Дубовицкая, 
Алексей Аверченко и Дмитрий Кулешов. Все они отобрались на 
чемпионат России по плаванию в 25-метровом бассейне, кото-
рый с 8 по 12 ноября будет проходить в Казани. Еще один ал-
тайский пловец Андрей Гречин получил допуск на эти соревно-
вания без участия в отборочных стартах.

НАКОНЕЦ-ТО ДОМА!
Двумя победами в Ангарске и двумя в Красноярске закон-

чились для «Алтайских Беркутов» затяжные гастроли из 10 
матчей. 

Наша команда, выступающая в восточной конференции пер-
венства МХЛ, 12 октября выиграла у «Ангарского Ермака» со сче-
том 7:0, а 13 октября – 9:3. 16 октября она в первом матче с «Крас-
ноярскими Рысями» взяла верх по буллитам – 6:5, а во втором по-
единке – на следующий день – уверенно победила – 5:1.

Всего в 10 гостевых матчах барнаульская команда один раз 
проиграла, два раза выиграла по буллитам и семь раз – в основ-
ное время. Очередные поединки «Алтайские Беркуты» проведут 
дома. Их соперником 29-30 октября будет пензенский «Дизелист».

Виталий ДВОРЯНКИН, Евгений ЛИМАНСКИЙ.

Сезон 2014/2015. Первенство Молодежной хоккейной лиги. 
Конференция «Восток»

М Команда И В ВО ВБ ПБ ПО П Р/Ш О
1 «Мечел» (Челябинск) 16 13 1 0 0 1 1 100-38 42
2 «Горняк» (Учалы) 16 11 1 1 1 0 2 70-31 38
3 «Алтайские Беркуты» (Барнаул) 16 10 1 1 0 0 4 84-57 34
4 «Юниор-Спутник» (Нижний Тагил) 16 10 1 0 0 1 4 73-48 33
5 «Молот» (Пермь) 16 10 0 0 2 0 4 68-63 32
6 «Батыр» (Нефтекамск) 14 5 1 3 1 2 2 34-27 26
7 «Спутник» (Альметьевск) 14 6 1 2 1 0 4 43-36 25
8 «Южный Урал-Металлург» (Орск) 16 5 1 0 2 0 8 35-63 19
9 «Прогресс» (Глазов) 16 4 1 2 1 0 8 46-53 19

10 «Красноярские Рыси» (Красноярск) 16 4 0 2 0 1 9 55-74 17
11 «Ангарский Ермак» (Ангарск) 16 5 0 0 0 0 11 52-91 15
12 «Дизелист» (Пенза) 16 3 0 0 3 1 9 38-58 13
13 «Комета» (Самара) 16 1 1 0 1 3 10 32-64 9
14 «Кристалл-Юниор» (Саратов) 16 2 0 1 0 0 13 23-50 8
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Когда на первой же мину-
те Сергей Варламов схватил-
ся за пальцы бросковой ру-
ки и обратился за помощью к 
доктору команды, сердце за-
мерло: «Такого начала вра-
гу не пожелаешь». Не хвата-
ло, чтобы наш единственный 
чистый центровой присоеди-
нился к компании давно сло-
манных Горева и Николаева. 
Когда Дмитрий Злобин с ре-
активной скоростью нахва-
тал четыре фола, стало жал-
ко его партнера по амплуа 
Линаса Лекавичуса. Желез-
ный то он железный, но по-
нятия «усталость металла» 
никто не отменял. Когда в 
очередные разы Слава Сле-
та выронил мяч, Илья Алек-
сандров не попал из-за пери-
метра, а Саша Зайкин про-
мазал из-под самого кольца, 
сделалось совсем тошно: да 
сколько ж можно? 

А гости с молодой рез-
востью и завидной нагло-
стью летели в атаку, назад 
неслись, как гангстеры по-
сле ограбления банка, хо-
зяйничали в первой полови-
не под щитами и ошибались 
не больше матерых сопер-
ников. Как и обещал заслу-
женный тренер СССР Сер-
гей Зозулин, Самара игра-
ла в Барнауле на победу. 
К большому перерыву «Ал-
тайБаскет» уступал против-
нику шесть очков. В третьей 
четверти перелома не прои-
зошло. Хотя разница сокра-
тилась до четырех очков, пу-
гало другое: некоторые наши 

ребята, обремененные пер-
сональными замечаниями, 
могли досрочно усесться на 
и без того короткую скамей-
ку запасных. «Мы долго мол-
ча отступали». 

С какого момента слу-
чилось Бородино, сказать 
сложно. Возможно, пред-
вестником перелома ста-
ли несколько удачных дей-
ствий Слеты, получившего в 
первом периоде энергичную 
взбучку от директора «АБ» 
Михаила Панфилова. Когда 
Слава догнал умчавшегося к 
нашему кольцу соперника и 
пусть с нарушением правил 
смахнул у него мяч, зал в 
«Победе» завелся в первый 
раз. Завелся, кстати, и глав-
ный тренер «Самары-СГЭУ». 
«Забивать, забивать надо!» – 
кричал он опустившему голо-
ву Щепкину. Сергей Зозулин, 
опытнейший тренер, знает: 
подобные моменты бесслед-
но не проходят. Они стимули-
руют подъем командного ду-
ха соперника. 

Возможно, пыл соперни-
ков слегка остудил наш су-
ровый бородач Шевель. Во-
лодя очень жестко встретил 
рвавшегося под кольцо са-
марца. А потом еще что-то 
убедительно выговорил за-
лежавшемуся на полу виза-
ви. Типа «чужие здесь не хо-
дят, или ты хочешь повторе-
ния урока?». Между прочим, 
щит наши ребята во второй 
половине отвоевали. Боец 
Зайкин, энерджайзер Лека-
вичус и Варламов, превозмо-

гавший боль в выбитом паль-
це, на троих в итоге собрали 
23 из 37 командных подбо-
ров. Гости щит немного, но 
проиграли – 35 подборов. 
Был еще совершенно чумо-
вой бросок Лекавичуса под 
занавес встречи. Из серии 
«замучаешься повторить на 
бис». Даже в тепличных тре-
нировочных условиях. И зри-
тели, и соперники увидели 
прежнего Линаса, нагоняв-
шего в прошлом сезоне то-
ску и страх на оборонитель-
ные порядки любого клуба. 

Но, скорее всего, гости 
просто почувствовали, что 
барнаульская дружина не 
собирается сдаваться, как 
ее ни мучь быстрым темпом 
и бесконечными заварушка-
ми под щитами. Отступать 
нашим было некуда. Да еще 
при такой поддержке зала – 
в заключительной четверти 
болельщики стали шестым 
полевым игроком «Алтай-
Баскета». Их прессинг доба-
вил молодой команде из Са-
мары нервозности и суетли-
вости при завершении атак 
и пробивании штрафных. Го-
сти «поплыли». 

– Я рассчитывал, что мы 
выиграем, причем довольно-
таки убедительно. Проводил 
большую ротацию, специ-
ально оставил основной со-
став на концовку матча. Но 
не хватило характера и опы-
та таких матчей. Мы проигра-
ли матч сами, – признал на 
пресс-конференции Сергей 
Зозулин.

В таком случае можно 
смело утверждать, что мы 
тоже сами выиграли. Вы-
терпели, вымучили, вырва-

ли – как угодно, но все рав-
но выиграли! Заставили со-
перника впервые в чемпи-
онате изведать горечь по-
ражения. Поверили в свои 
силы и далеко еще не рас-
крытый командный потен-
циал. 

После игры Лекавичус, 
с которого пот лил дождем, 
скажет, положив руку на 
сердце: «У каждого из нас 
вот здесь не умирала веру в 
победу. Мы знали, что побе-
дим во что бы то ни стало». 
Линаса в этот вечер пришла 
поддержать небольшая ли-
товская диаспора. Уверен, 
что эти люди внесли свою 
крупицу в победный настрой 
бело-синих. 

О роли зрителей упомя-
нул и главный тренер «Ал-
тайБаскета» Александр Ра-
ченков: 

– Перелом наступил, ког-
да зал начал очень мощно 
нас поддерживать пример-
но за четыре минуты до фи-
нальной сирены. Гости дрог-
нули, дважды смазав непод-
готовленные броски. Наши 
же игроки проявили и харак-
тер, и свое мастерство. Ле-
кавичус сыграл концовку на 
том уровне, который мы от 
него и ждем. Думаю, для не-
го этот матч тоже станет пе-
реломным, позволит раскре-
поститься. Вася Гладышев 
в защите отыграл на очень 
высоком  уровне .  Саша 
Зайкин собрался в конце, не 
опустив руки после досад-
ных промахов. Да все сы-
грали здорово!

Сергей ЗЮЗИН, спецкор 
«Российской газеты» 

в Барнауле. 

ÇÐÈÒÅËÜÍÛÉ ÝÔÔÅÊÒ
«АлтайБаскет» одержал первую домашнюю победу

После последнего обидного поражения в своих стенах 
от екатеринбургского «Урала» 70:72 наша команда 20 октя-
бря обыграла в драматичном матче «Самару-СГЭУ» – 80:76.
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НОВОСТИ
РАЗВИЛИ УСПЕХ 

Барнаульский «Университет» успешно завершил вто-
рой тур предварительного этапа чемпионата России по 
волейболу среди мужских команд высшей лиги «Б» в под-
группе «Сибирь». 

Этот тур проходил в Хабаровске с 14 по 18 октября. Как и в 
первом туре – в Южно-Сахалинске – «Университет» одержал 
победы во всех четыре матчах. На третий тур команды под-
группы «Сибирь» соберутся 11 ноября в Чите. 

Вместе с «Университетом» в поездку отправится опытный 
диагональный Евгений Хрищук, в прошлом сезоне игравший в 
высшей лиге «А» за оренбургский «Нефтяник». С этим волей-
болистом, в свое время выступавшим в нашей команде, «Уни-
верситет» заключил контракт сроком на год. Другой потенци-
альный новичок, готовившийся с барнаульскими волейболи-
стами к сезону, – центральный блокирующий Константин По-
рошин – решил выступать за один из коллективов Националь-
ной Казахстанской лиги.  

ВЕСОМАЯ БРОНЗА 
Алексей Тадыкин – призер XX Всероссийского откры-

того турнира по греко-римской борьбе на призы Влади-
мира Чебоксарова.

Соревнования состоялись 18-19 октября в Тюмени. В юби-
лейном турнире участвовало около 150 спортсменов из регио-
нов России, а также борцы из Сербии, Армении, Казахстана и 
Киргизии. Представитель Алтайского краевого училища олим-
пийского резерва Алексей Тадыкин завоевал бронзовую ме-
даль в категории до 66 кг. Тренируют спортсмена Равиль Га-
леев и Владимир Тисков.

КУБОК В ЗОНЕ ДОСТУПА  
Виктория Лоскутова – победительница очередного дет-

ского этапа Кубка России.
Всероссийские шахматные соревнования, имевшие статус 

этапа Кубка России, проходили в Екатеринбурге с 3 по 9 октя-
бря. Среди девочек до 11 лет уверенную победу, набрав 7,5 оч-
ка из 9 возможных, одержала кандидат в мастера из Барнаула 
Виктория Лоскутова (тренер – Александр Долгов). 

Это уже третий этап, который выигрывает в этом году Вика. 
Ранее она первенствовала на турнирах в Барнауле и Бердске. 
Третья победа позволила ей выйти на второе место в общем 
зачете Кубка России. 

В Екатеринбурге успешно выступил и барнаулец Ростислав 
Марчук. В турнире среди мальчиков не старше 13 лет он за-
нял четвертое место и набрал зачетные баллы в рамках Куб-
ка России.

 ХОРОШИЙ КОНТАКТ
Алтайские кикбоксеры – победители и призеры Кубка 

Сибири.
XII Всероссийский лично-командный турнир класса «А» по 

кикбоксингу «Кубок Сибири»  проходил 8-12 октября в Красно-
ярске. Команда Алтайского края выступала в разделах «лайт-
контакт» (легкий контакт) и «поинтфайтинг» (средний контакт). 
Победителями стали воспитанники барнаульского клуба «Ли-
кон» Вячеслав Щербаков (42 кг), Егор Новиков (57 кг), Ян Ви-
стовский (69 кг), Артем Сафонов (свыше 69 кг), Марина Чер-
ненко (60 кг), Иван Фукс (74 кг) и Иван Пикалин (94 кг).

СЕЗОН ЗАКРЫЛСЯ
Сыграны последние матчи открытого чемпионата Рос-

сии по хоккею на траве среди женских команд суперлиги.
Первое место завоевали иностранки – хоккеистки ХК 

«Минск». Лучшая из российских команд – ЦСП «Измайлово». 
«Алтай-Барнаул» по сравнению с прошлым годом поднялся на 
ступеньку выше, заняв предпоследнее, шестое место.

ШАЙБА ВБРОШЕНА
В Барнауле открылся сезон Ночной хоккейной лиги Ал-

тайского края.
18 и 19 октября благотворительной Эстафетой мира и до-

бра в пользу детей Донбасса стартовал четвертый сезон Ноч-
ной хоккейной лиги. Это мероприятие стало первым этапом 
IV Всероссийского фестиваля по хоккею среди любительских 
команд в регионах страны и представляло собой серию мат-
чей-открытий. Старт был дан в Петропавловске-Камчатском. 
Затем игры начались в следующем часовом поясе – в Юж-
но-Сахалинске и Уссурийске. Далее Якутск, Иркутск, Красно-
ярск и Новосибирск и т.д. Завершилась Эстафета мира и добра 
19 октября в Подольске матчем с участием легенд советского 
и российского хоккея.

В Барнауле 19 октября сборная Ночной хоккейной лиги 
Алтайского края (дивизион 40+) сыграла с бийской «Бией» – 
участницей прошлогодних Всероссийских финальных соревно-
ваний любительских команд в Сочи. В итоге сборная НХЛ вы-
играла со счетом 7:0.

Виталий ДВОРЯНКИН, Евгений ЛИМАНСКИЙ.

ШАЙБУ!

УГОЛ ЗРЕНИЯ

Сезон 2014/2015. Первенство России по футболу. 
Второй дивизион. Зона «Восток»

М Команда И В Н П Р/М О
1 «Байкал» (Иркутск) 16 9 6 1 25-9 33
2 «Иртыш» (Омск) 15 9 1 5 25-13 28
3 «Металлург» (Новокузнецк) 15 7 6 2 24-15 27
4 «Динамо» (Барнаул) 15 7 2 6 29-20 23
5 «Смена» (Комсомольск-на-Амуре) 15 6 4 5 16-15 22
6 «Чита» (Чита) 16 5 5 6 16-24 20
7 «Якутия» (Якутск) 16 5 2 9 23-29 17
8 «Сибирь-2» (Новосибирск) 15 3 2 10 14-25 11
9 «Томь-Д» (Томск) 15 3 2 10 16-38 11

Сезон 2014/2015. Чемпионат России. Мужчины. Высшая лига «Б». 
Зона «Восток». Подгруппа «Сибирь»

М Команда И В П Р/П О
1 «Университет» (Барнаул) 8 8 0 24-1 24
2 «ЗабГПУ» (Чита) 8 6 2 19-9 18
3 «Элвари Сахалин» (Южно-Сахалинск) 8 2 6 (2) 11-19 8
4 «Енисей-2» (Красноярск) 8 3 (2) 5 10-20 7
5 «Динамо» (Хабаровск) 8 1 (1) 7 (1) 8-23 3

Сезон-2014. Чемпионат России по хоккею на траве 
среди женских команд. Суперлига

М Команда И В Н П Р/М О
1 ХК «Минск» (Минск) 30 24 2 4 131-50 74
2 «ЦСП-Измайлово» (Москва) 30 20 3 7 87-46 63
3 «Дончанка» (Волгодонск) 30 15 6 9 72-46 51
4 «Динамо-ГАП» (Казань) 30 14 3 13 71-61 45
5 «Метрострой» (Санкт-Петербург) 30 13 5 12 82-75 44
6 «Алтай-Барнаул» (Барнаул) 30 5 1 24 38-108 16
7 «Динамо-Электросталь» (Электросталь) 30 3 2 25 43-138 11

В двух последних матчах 
«Динамо» встречалось с 
командами, входящими в 

лидирующую группу, – ново-
кузнецким «Металлургом» и 
омским «Иртышом». К сожа-
лению, наша команда вновь 
потеряла очки в домашних 

играх.  

Заметил, что в последние 
годы матчи футболистов бар-
наульского «Динамо» и ново-
кузнецкого «Металлурга» со-
бирают все меньше зрителей, 
хотя кузнечане в таблицах пер-
венства России почти всегда 
находятся в группе лидеров и 
должны привлекать внимание 
любителей футбола. Но нет, та 
безысходность в действиях ди-
намовцев, которая сквозит из 
года в год именно в матчах с 
новокузнечанами, отталкивает 
зрителей. А что ходить-то, смо-
треть, как проигрывают, – го-
ворят многие из них. Действи-
тельно, если взять статистику 
новейшей истории встреч начи-
ная с 2008 года, то из 14 матчей 
барнаульцы проиграли в деся-
ти, три свели вничью и только 
один выиграли. Общая разница 
мячей 8 – 24. Грубо говоря, игра 
в одни ворота.

Не стал исключением и ми-
нувший поединок. Лишь пер-
вые 15 минут динамовцы по-
пытались играть на равных с 
хорошо знакомым соперником. 
Слишком знакомым и, мож-
но сказать, наполовину род-
ным, учитывая пятерых экс-
динамовцев – Дюпина, Киселе-
ва, Яркина, Нарылкова и Ерус-
ланова – в стартовом соста-
ве «Металлурга». После без-
успешных попыток наладить 
игру в средней линии дина-
мовцы откатились всей коман-
дой к своей штрафной, оста-
вив впереди лишь Полянского 
против трех защитников. Каза-
лось бы, тактически выигрыш-
ный вариант. Но на деле мы не 
увидели в игре ни наших бы-

стрых фланговых игроков, ни 
силу динамовских полузащит-
ников в средней линии. Картин-
ка была удручающей: четверо в 
желтых футболках беспрестан-
но сновали с мячом между пя-
тью в полосатых динамовских. 
Причем делали это задорно, с 
желанием. Динамовцы смотре-
лись по-ветерански устало, как 
будто и не дома играли, и за 
плечами у них не 13 матчей, а 
все сорок.

Соорудив на подступах к 
своей штрафной столь боль-
шую оборонительную конструк-
цию, как и в матче с иркутяна-
ми, барнаульцы уповали раз-
ве что на быстроногость По-
лянского. На что-то другое рас-
считывать было сложно, так как 
редкие вылазки наших крайних 
полузащитников были однооб-
разны и заканчивались ничем. 
Рано или поздно эта «конструк-
ция» должна была рухнуть, и в 
конце первого тайма так и про-
изошло. Прибежавший издале-
ка в штрафную площадь «Ди-
намо» Пучков в падении голо-
вой опередил нескольких за-
щитников и направил мяч в во-
рота Малофеева.

В начале второго тайма за-
щита «Динамо» провалилась 
еще раз после прохода крайне-
го защитника «Металлурга» Но-

вицкого – 0:2. Еще через 10 ми-
нут Пьянченко с близкого рас-
стояния установил окончатель-
ный результат. Серьезного про-
тивостояния и на сей раз не по-
лучилось. Домашний разгром 
со счетом 0:3 стал рекордным, 
но совсем не случайным.

В матче с «Иртышом» ди-
намовцам предстояло дока-
зать, что они не отказываются 
от своих обязательств в борьбе 
за третье место. В случае прои-
грыша их шансы на бронзу ста-
новились мизерными. Одна-
ко уже в одной из первых атак 
омичи легко вскрыли оборону 
«Динамо» и Мацюра четко уло-
жил мяч в угол ворот. Такое не-
удачное начало послужило сиг-
налом к штурму ворот «Ирты-
ша». Очень активно играли в 
атаке Казанцев, Первушин, За-
вьялов и Щербаков, но оборона 
гостей отбивалась четко и ста-
ла давать сбои лишь к концу 
первого тайма. В одной из атак 
динамовцев Первушин вовре-
мя сделал нацеленную пере-
дачу Завьялову в центр штраф-
ной площади, и тот хладнокров-
но сравнял счет. Вскоре мог от-
личиться после подачи углово-
го Казанцев, но вратарь «Ирты-
ша» сумел отбить его сильный 
удар. А в конце тайма Перву-
шин ворвался в ворота гостей, 
но был сбит защитником. Одна-
ко Щербаков не сумел реализо-
вать пенальти, послав мяч вы-
ше ворот.

Первый тайм показал, что 
динамовцы решительно на-
строены на победу, но им не 
хватает исполнительского ма-
стерства в заключительной 
фазе атак. Нет необходимой 
концентрации в действиях не 
только нападающих, но и за-
щитников. Наглядным приме-

ром был пропущенный дина-
мовцами мяч уже в начале вто-
рого тайма, когда наши защит-
ники позволили не только сде-
лать прострел, но еще и зам-
кнуть его. Правда, и омичи с 
удивительной легкостью допу-
скали грубые ошибки у своих 
ворот и только чудесным об-
разом не пропустили больше 
двух мячей. Второй влетел уже 
в следующей атаке динамов-
цев: Щербаков сделал точную 
передачу вдоль ворот «Ирты-
ша» на Первушина, и тот срав-
нял счет, забив психологически 
очень важный гол – 2:2.

Динамовцы очень старались 
реабилитироваться за безволь-
ную игру с «Металлургом», ата-
ковали много, но чересчур пря-
молинейно. Но даже при такой 
незатейливой тактике навала 
у ворот «Иртыша» возникали 
острые моменты, а два из них 
могли стать голами на исходе 
матча, и тогда уже омичей ни-
что бы не спасло. Но в первом 
случае красивый удар головой 
в падении Полянского был чуть 
неточен, и мяч угодил в стойку 
ворот, а во втором случае Щер-
баков бил с близкого расстоя-
ния в упор, но мяч чудом попал 
в ногу не угадавшему направ-
ление удара вратарю и ушел на 
угловой. 

«Иртыш» уцелел на втором 
месте, хотя и набрал в послед-
них трех матчах, включая два 
домашних, только одно очко. 
Столько же набрало и «Дина-
мо» в двух домашних матчах 
с лидерами, показав абсолют-
но разную по тактике и испол-
нению игру.

И еще один немаловажный 
штрих к двум минувшим мат-
чам – футбольные програм-
мки. Создается впечатление, 
что их авторы даже не читают, 
что пишут. Если предыдущая 
вновь удивила массой грам-
матических ошибок, то послед-
няя потрясла общим подходом 
к столь важному делу. Чего, на-
пример, только стоит опубли-
кованный отчет о матче с ирку-
тянами, подверстанный к про-
токолу матча с новокузнец-
ким «Металлургом» (?!). Види-
мо, он так понравился авторам, 
что они решили его опублико-
вать в двух программках под-
ряд. Все это напоминает вир-
ши на коленке перед отправле-
нием поезда.

Валерий ЛЯМКИН.
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«Алтай» (Барнаул )  – 
«Ямальские Стерхи» (Но-
ябрьск) – 3:2 (1:1; 0:0; 1:1, 1:0 
ОТ). 17 октября. 1400 зрителей. 

Шайбы: Ковтун (Евстифе-
ев, 03.12 бол.) (1:0), Тобольнов 
(Абдулкадиров, 03.46) (1:1), То-
больнов (Насыров, 40.51)(1:2), 
Глухов (Ковтун, 48.41)(2:2), 
Абрамов (Данилов, Симонен-
ко, 64.07)(3:2).

Интерес к поединку подо-
гревался и тем, что в минув-
шем выезде наши хоккеисты 
набрали в шести матчах четы-
ре очка, а ноябрьцы – только 
три. С этим результатом была 
связана отставка главного тре-
нера «стерхов» Олега Мартья-
нова. Новому главному трене-
ру Александру Синицыну пред-
стояло доказать результатами в 

Барнауле, что его команда про-
грессирует. 

В первом периоде игра про-
ходила с преимуществом го-
стей, которые играли гораздо 
активнее в атаке, нанесли зна-
чительно больше бросков в 
створ ворот. Однако первыми 
счет открыли на четвертой ми-
нуте хозяева площадки, реали-
зовав свое численное преиму-
щество: Евстифеев вывел на 
завершающий бросок Ковтуна, 
и тот метнул шайбу над ловуш-
кой вратаря в верхний угол во-
рот – 1:0. Но радовались наши 
хоккеисты недолго. Уже в сле-
дующей смене после дальнего 
броска Тобольнова Власов про-
пустил шайбу между щитков, и 
она, задев их, все-таки закати-
лась за линию ворот – 1:1. 

К сожалению, получил трав-
му нападающий «Алтая» Иван 
Дерюшев и досрочно покинул 
площадку. Вместо него далее 
играл Дмитрий Смекалин. Та-
ким образом, эта травма, а за-
тем и травма Алексея Ощеп-
кова серьезно нарушила пла-
ны тренера Евгения Чернова. 

В третьем периоде наша 
команда перешла на игру в три 
состава, так как уже не держа-
ла высокого темпа, предло-
женного гостями. Начался он 
с быстрой пропущенной шай-
бы, заброшенной Тобольно-
вым. Это стало полной нео-
жиданностью для нашего вра-
таря, не увидевшего момент 
броска. Таким образом, хозяе-
ва площадки уже с первых се-
кунд периода поставили себя 
в очень сложное положение, 
так как в атаке наши форвар-
ды действовали разрозненно. 
Их невнятная игра стала не-
приятным откровением для бо-
лельщиков. 

До середины периода гости 
создали просто огромное чис-
ло опасных моментов у ворот 
Власова. Но в итоге пропусти-
ли сами. А уже в овертайме на-
ши хоккеисты вырвали победу. 

 «Алтай» (Барнаул) – 
«Ямальские Стерхи» (Но-
ябрьск) – 2:8 (1:2; 0:3; 1:3). 18 
октября. 1300 зрителей.

Шайбы: Гараев (Насыров, 
Ахмадишин, 10.36) (0:1), Заки-
ров (Костоломов, 12.57) (0:2), 
Данилов (Евстифеев, 17.19 бол.) 
(1:2), Назаров (Токарев, 31.00) 
(1:3), Юрьев (Маркелов, Тоболь-
нов, 33.12) (1:4), Назаров (Его-
ров, 36.18) (1:5), Храмков (Гара-
ев, 41.10) (1:6), Корнийчук (Шут-
кин, 50.20) (2:6), Закиров (Васин, 
55.53) (2:7), Васин (Котегов, Тока-
рев, 59.31) (2:8).

Равная борьба на площадке 
была лишь в первом периоде, 
который барнаульцы проиграли 
с минимальным счетом.

По всему видно было, что 
«стерхи» сделали выводы из 
неожиданного для себя пора-
жения накануне и всеми сила-
ми пытались реабилитировать-
ся. Они были быстрее на подбо-
ре шайбы, точнее в ее розыгры-
ше, агрессивнее в завершении 
атак. Итог матча обескуражива-
ющий – 2:8. Такого фиаско с на-
шей командой в этом сезоне еще 
не было.

Валерий ЛЯМКИН.

ÒÅÐÐÈÒÎÐÈß ÂÛÆÈÂÀÍÈß

Сезон 2014/2015. Чемпионат Российской хоккейной лиги. 
Дивизион «Восток». Положение команд на 21 октября

М Команда И В ВО ВБ ПБ ПО П Р/Ш О
1 «Ростов» (Ростов-на-Дону) 14 9 1 1 0 0 3 58-29 31
2 «Славутич» (Смоленск) 12 7 1 1 1 0 2 56-33 26
3 ЦСК ВВС (Самара) 12 8 0 1 0 0 3 42-24 26
4 «Мордовия» (Саранск) 12 6 0 2 0 0 4 46-37 22
5 «Ямальские Стерхи» (Ноябрьск) 14 6 0 0 1 1 6 52-48 20
6 «Тамбов» (Тамбов) 12 5 1 0 1 1 4 42-30 19
7 «Алтай» (Барнаул) 14 3 1 0 2 2 6 32-46 15
8 «Сокол» (Новочебоксарск) 12 4 0 1 1 0 6 37-40 15
9 «Союз» (Заречный) 14 0 0 0 0 0 14 19-97 0
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КЛЮЧЕВАЯ ФИГУРА

– У вас за плечами уже 
16 сезонов  за  разные 
команды. Какой был са-
мым запоминающимся? 

– В основном, запомина-
ются те сезоны, в которых 
удалось попасть в призо-
вую тройку. В Сургуте триж-
ды подряд становился сере-
бряным призером суперли-
ги, в Магнитогорске завоевал 
серебро и бронзу. В личной 
коллекции не хватает лишь 
золотой медали. 

– Зато в вашей копил-
ке есть золото московско-
го чемпионата мира – 2010 
по стритболу 3 х 3. 

– Увлекаюсь им с дет-
ства. Как вид спорта стрит-
бол, конечно, отличается от 
«классики», но для меня это 
такой же баскетбол. Из то-
го чемпионского состава по-
прежнему в сборную привле-
каюсь только я и Миша Гюн-
тер, остальные игроки посто-
янно меняются.

– Вы периодически по-
беждаете  в  конкурсах 
слэм-данков. Как-то специ-
ально тренируете броски 
сверху?

– Раньше развивал пры-
жок, занимался этим делом. 
Сейчас уже отошел от этого, 
спустился на землю (улыба-
ется). 

– В Барнауле мы уви-
дим нечто подобное, или 

во время матчей это слож-
но продемонстрировать? 

– Это же определенный 
риск. Если убежал в отрыв, 
то забить сверху – это одно. 
А когда очки нужны позарез, 
а ты пытаешься привести пу-
блику в восторг и при этом не 
попадаешь – совсем другое. 
В большинстве случаев луч-
ше сыграть проще и надеж-
нее. 

– Чем привлек наш го-
род? По  чьей  наводке 
оказались в «АлтайБас-
кете»?

– Много знакомых здесь 
отыграло. Слышал от них, 
что атмосфера в клубе хо-
рошая, а это весьма нема-
ловажно. Поэтому когда по-
явился вариант с Барнау-
лом, то я даже не рассма-
тривал другие предложе-
ния. В Сургуте в прошлом 
сезоне возникли проблемы 
с финансированием, пропа-
ла уверенность в завтраш-
нем дне. Хотя сейчас у них 
ситуация вроде бы стабили-
зировалась. 

– Что скажете о барна-
ульских болельщиках? 

– После Сургута, где на 
наши матчи ходил лишь 
определенный круг людей, 
мне здесь понравилось. Со-
бирается полный зал, заме-
чаю на трибунах много де-
тей. 

– Появились ли уже 
какие-то места в Барнауле, 
где нравится отдыхать? 

– Нет, я не любитель по-
сиделок в кабаках и других 
шумных местах. Мне проще 
в гости кого-то позвать или 
самому сходить. 

– Как снимаете напряже-
ние после игр? 

– Возвращаюсь домой 
уже поздно вечером, с деть-
ми общаюсь, телевизор смо-
трю. 

– Тяжело настраиваться 
на следующий матч после 
обидных поражений?

– Конечно, от пораже-
ния дольше отходишь пси-

хологически. Анализируешь 
свои ошибки, чтобы исклю-
чить их в будущем. Особен-
но обидным стало пораже-
ние от Ревды. В том мат-
че в концовке нам не хва-
тило четкости, в защите со-
перники нас разобрали, по-
стоянно менялись, хитрили. 
В какой-то момент надо бы-
ло переключиться, может, 
ускорить игру или встать в 
зонную защиту. Но ничего, 
думаю, скоро сыграемся и 
все будет нормально. 

– Согласны или нет с 
высказыванием, что выи-
грывает команда, а прои-
грывает тренер?

– Так считают лишь на 
официальном уровне. А меж-
ду собой понимаем, что все 
зависит от нас, потому что 
мы выполняем тренерскую 
установку на матч и должны 
нести ответственность за по-
ражения. Тренер не может 
сам выйти на площадку. 

– Плотный график до-
машних игр на старте сезо-
на сильно напрягает?

– Думаю, что это нор-
мальный календарь. Рань-
ше вообще играли по четы-
ре матча за пять дней, когда 
в составе Магнитогорска ез-
дили на сдвоенный выезд – 
Самара-Тольятти. И ничего, 

справлялись. Больше напря-
гает, когда месяц сидишь без 
игр, просто монотонно трени-
руешься. А матчи – это раз-
нообразие. 

– Есть в суперлиге прин-
ципиальные соперники?

– Это, прежде всего, мои 
бывшие команды: Новоси-
бирск, Сургут, Владивосток. 
«Урал» тоже можно включить 
в этот список, дважды отнял 
у нас золотые медали в фи-
налах суперлиги. 

– Вас легко вывести из 
себя на площадке? 

– Да, я могу завестись, 
дать жесткий отпор. Многие, 
зная это, специально игра-
ют некорректно, провоциру-
ют меня. В прошлом году на 
матче Кубка России с казан-
ским УНИКСом пришлось да-
же ударить человека, за что 
получил дисквалификацию 
на две игры за неспортивное 
поведение. А вообще ста-
раюсь, конечно, себя сдер-
живать, чтобы не подводить 
команду. 

– В «АлтайБаскете» сей-
час являетесь самым воз-
растным игроком. А сами 
себя кем ощущаете? Моло-
дым или уже ветераном?

– Ну, ветераном я себя 
точно не ощущаю. Можно и 
в 25 лет закончить карьеру, 
если есть какие-то проблемы 
со здоровьем. А пока бежит-
ся – буду играть. По крайней 
мере, ближайшие годы соби-
раюсь посвятить любимой 
игре.

Евгений ЛИМАНСКИЙ, 
Евгений НАЛИМОВ (фото).

Èëüÿ ÀËÅÊÑÀÍÄÐÎÂ: 

ÍÐÀÂÈÒÑß ÈÃÐÀÒÜ ÏÐÈ ÀÍØËÀÃÅ
Один из самых ярких персонажей в составе нынешне-

го «АлтайБаскета» – 33-летний Илья Александров. Бес-
сменный лидер сборной России по уличному баскетбо-
лу, четырежды серебряный призер российской суперли-
ги рассказал, почему выбрал Барнаул в качестве ново-
го места работы.

Развивать бокс
Соревнований много ни-

когда не бывает. Любой 
старт, хоть для футболиста, 
хоть для боксера, – это нео-
ценимый опыт. Итоги первого 
боксерского турнира на при-
зы некоммерческого партнер-
ства «Здоровое поколение 
Алтая» только подвели, а ор-
ганизаторы уже строят планы 
на следующий год, хотят сде-
лать соревнования традици-
онными. Учитывая, какой ин-
терес вызвали дебютные ба-
талии, думается, что в следу-
ющем году участников будет 
еще больше. 

Некоммерческое партнер-
ство «Здоровое поколение 
Алтая» было образовано три 
года назад. 

– Наша задача – органи-
зация мероприятий, связан-
ных с оздоровлением под-
растающего поколения, во-
влечение молодежи и детей 
в спорт, в первую очередь – 
бокс, которому я сам посвя-
тил многие годы, – рассказы-
вает руководитель «Здорово-
го поколения Алтая» Васи-
лий Жданов. 

В этом году некоммерче-
ское партнерство получило 
губернаторский грант, сред-
ства как раз и пошли на про-
ведение турнира. 

– Заявок было  много, и 
очень приятно, что на нашу 

обратили внимание, – отме-
чает Василий Иванович. – 
Будем и дальше развивать 
бокс, воспитывать пацанов, 
влюбленных в этот вид спор-
та для настоящих мужчин. 

Кстати, место проведе-
ния турнира, клуб «Боевые 
перчатки», было выбрано не 
случайно. «Это старейший 
боксерский клуб края, серд-
це алтайского бокса», – гово-
рит Жданов. 

Все получилось
В турнире приняли уча-

стие боксеры из Барнаула, 
Бийска, Камня-на-Оби и дру-
гих городов и районов Ал-
тайского края. Одна из осо-
бенностей соревнований – 
в нем участвовали спортсме-
ны всех возрастов, и дебю-
танты, и опытные мастера. 
Например, в мужской под-
группе на ринг выходили по-
бедители и призеры чемпио-
ната края, участники чемпи-
онатов СФО Тарон Амбарцу-
мян, Кирилл Кокшаров, Алек-
сандр Шмидт. 

– Такие турниры хороши 
тем, что юные боксеры мо-
гут чему-то научиться у бо-
лее старших коллег, – гово-
рит главный судья сорев-
нований Вячеслав Марчен-
ко. – Не всегда новички мо-
гут сходу попасть на чемпи-
онат края, здесь они получат 

опыт, тренеры посмотрят на 
свой резерв. Жаль, что де-
вушек не смогли набрать, 
только одна участница зая-
вилась. 

Молодежи и взрослым 
боксерам такие турниры – 
что тренировка в боевых ус-
ловиях. Отбор на более вы-
сокий уровень здесь не ве-
дется, тренеры различных 
сборных на ринг не смотрят 
– поэтому можно попробо-
вать новую тактику, комби-
нации, риска все равно нет. 
Другое дело – дети. Каж-
дый бой для них – как финал 
чемпионата мира, тем более 

из-за канатов за ними наблю-
дают родители. Вот пацаны с 
первых же поединков и пре-
вращались в юных гладиа-
торов, демонстрируя совсем 
не детскую страсть и жела-
ние борьбы. Хотя....

– Разные ситуации бы-
вают, – улыбается старший 
тренер зала бокса «Моно-
лит» при ДЮСШ №10 Миха-
ил Бакин. – В основном паца-
ны рвутся в бой, но бывает, 
что и не хотят выходить. Вот 
у меня один мальчишка пла-
кал, не хотел боксировать – 
а в итоге до финала дошел. 
Вообще, чтобы в первом тур-

нире в своей жизни принять 
участие, парень должен как 
минимум полгода потрени-
роваться, попробовать себя 
в учебных боях, а потом уже 
выходить на официальные 
поединки. 

Дошел до финала один 
из представителей «Моно-
лита» Ахмет Гасанов. После 
первого победного боя он на 
радостях щукой нырнул меж-
ду канатами в родительские 
объятия – даже упал от сча-
стья. В финале против боксе-
ра со звучным именем Вик-
тор Дорн (в списке финали-
стов он почему-то значился 

Иваном, видимо, спутали с 
популярным исполнителем) 
эмоции у парня были поти-
ше. Увы, как бы ни призыва-
ла его мама бить сильнее, 
победить Ахмету не удалось. 

После побед в финаль-
ных боях все подрастающее 
поколение тут же бежало за 
поздравлениями к родите-
лям и друзьям. А вот воспи-
танник «Боевых перчаток» 
Данил Денисов, победитель 
в одной из весовых катего-
рий в возрастной группе бок-
серов 2004-2005 годов рож-
дения, хвастаться победами 
не любит. Говорит, что даже 
в школе не будет рассказы-
вать о своем успехе – хотя 
наверняка одноклассники 
узнают. 

– Я победил благодаря 
тренеру, – гордо сообщил 
он. – Он мне подсказал, что 
нужно проработать левый 
апперкот, дергать соперника 
правым прямым, чтобы про-
вести серию, – и все получи-
лось. 

Кстати, только турниром 
НКП «Здоровое поколение 
Алтая» не ограничится – на 
средства того же губернатор-
ского гранта общественная 
организация проведет в Пав-
ловске и Кытманово мастер-
класс для молодых боксеров 
под началом титулованно-
го алтайского боксера-про-
фессионала Дмитрия Сухот-
ского. 

Ярослав МАХНАЧЕВ.
Фото автора. 

ÃÐÀÍÒ – ÁÎÊÑÀ ÃÀÐÀÍÒ
Почти 150 боксеров стали участниками первого турни-

ра по боксу, организованного НКП «Здоровое поколение 
Алтая» на грант губернатора Алтайского края.



(Окончание. Начало в преды-
дущем номере).

В одной команде 
с губернатором
 – Расскажите, как вы по-

знакомились с Суриковым, бу-
дущим руководителем Алтай-
ского края? 

– Я как раз команду легкоат-
летов к зональным соревнова-
ниям Всесоюзной спартакиады 
сельских спортсменов в Красно-
ярске готовил. Звонит Коля Тка-
чев: «Парень из Саратова при-
ехал по распределению. Гово-
рит, бежал сотку за 10,6. Под-
черкиваю – сотку. Валерий Ива-
нович Киселев, мой старый зна-
комый, который недавно давал 
интервью «Алтайскому спорту», 
ошибся, память подвела – Сури-
ков никогда не был средневиком, 
спринтер он. 

– Ну что ж, и членкоров 
РАН, бывает, память подво-
дит. 

– Познакомился с Сашкой 
(тогда-то Сан Саныч был Саш-
кой). Он предупредил, что пока 
писал диплом, не тренировал-
ся. Стартанули с ним на первен-
стве города, Суриков показал ре-
зультат 11,2. «Нормально, – гово-
рю, – для нашего колхоза. Ты в 
заявке». В Красноярске наша 
команда стала первой, в Вороне-
же, в республиканском финале – 
третьей. Я в Воронеже выиграл 
тройной прыжок и отправился со 
сборной РСФСР на всесоюзный 
финал в украинский город Чер-
кассы, где завоевал бронзовую 
медаль. 

Потом мы Суриковым не пе-
ресекались долгие годы. Алек-
сандр Александрович был уже 
главой администрации края. Од-
нажды начальник крайспортко-
митета Насонов позвал Старо-
стина, Филонова и меня – по-
просил помочь спасти легкоат-
летический манеж в политехе. 
Он разваливался, и кто-то соби-
рался вообще сделать на его ме-
сте автостоянку. «Владимир Ми-
хайлович, ты же тренировал не-
много Сурикова? Сходи, расска-
жи, как легкоатлеты в шапках и 
перчатках тренируются». Запи-
сали на прием. Прокопий Изото-
вич почему-то не пришел, мы с 
Александром Андреевичем яви-
лись. Рассказали, что творится 
с манежем. Суриков выслушал, 
поднял трубку и распорядился 
выделить средства. «Пусть в по-
литехе документацию готовят», 
– говорит нам. Спускаемся в ве-
стибюль, ректор Евстигнеев при-
чесывается перед зеркалом. «На 
ловца и зверь бежит! Срочно го-
товьте документы», – закричал 

Филонов. У Евстигнеева от на-
шей новости глаза округлились. 
Вскоре манеж стали приводить 
в порядок. 

Цена сантиметра
– Как спортсмен вы наибо-

лее полно реализовали себя 
в тройном прыжке. С чего на-
чалось увлечение этой дис-
циплиной? 

– Весной  мы  занима-
лись на спортплощадке около 

АСХИ. Спрашиваю у своего пер-
вого и последнего тренера Коз-
лова: «Вячеслав Валерьянович, 
все хотел спросить, как правиль-
но прыгать тройным? Смотрел 
Спартакиаду – прыгают кто во 
что горазд». Козлов объяснил. Я 
выслушал внимательно, разбе-
жался и прыгнул. «О, – удивился 
тренер. – Да у тебя шаг выделен-
ный!». И заявил меня на сорев-
нования. Первый мой официаль-
ный результат в тройном – 12,88. 

– А личный рекорд какой?
– Прибавил к первому резуль-

тату три метра без одного санти-
метра – 15,87. 

– Вы ведь и в чемпиона-
тах СССР участвовали. Какие 
остались впечатления? 

– Поправлю: однажды я был 
участником первенства СССР. 
Раньше по другим критериям 
эти понятия различались. Чем-
пионат – это когда сборные со-
юзных республик выступали. А в 
первенстве СССР состязались 
сборные спортивных обществ: 
«Динамо», ЦСКА, «Буревестник» 
и так далее. Сначала в три дня 
провели женское первенство, 
потом четыре дня ушло на муж-
ское. Я ходил и с открытым ртом 
смотрел на великих атлетов: как 
разминаются, как тренируются. 

На тех соревнованиях я прыг-
нул в тройном на 15,74. Норма-
тив мастера спорта – 15,75… До 
того было обидно! Причем 15,74 
у меня было во второй попытке. 
Девушка-секретарь мне сказа-
ла: «Почти не наступил на план-
ку». Представляете? Но та под-

сказка мне только навредила. 
Я взял да поднес разбег на пол-
стопы вперед. А подумать бы 
холодной головой: всего санти-
метр – оставь все как есть, толь-
ко чуть подальше ноги вытяни да 
аккуратно приземлись. Когда за-
канчивал разбег, почувствовал 
– заступ будет. Что надо делать 
в таких случаях? Семенить. По-
следний шаг получился корот-
ким, и у меня в прыжках начали 
немножко «подламываться» но-
ги. Приземлился, плюнул с доса-
ды и даже смотреть не стал на 
замер. Слышу – 15,66. Исказнил 
себя потом. Так я стал без одного 
сантиметра не мастером спорта. 
Норматив этот я выполнил поз-
же, в 1968 году на соревновани-
ях в Краснодаре. 

– С кем-нибудь из великих 
пересеклись на том первен-
стве Союза? 

– В первый день соревнова-
ний были прыжки в длину. Мой 
личный рекорд на тот момент 
равнялся 7 метрам 12 сантиме-
трам. Передо мной прыгал Тер-
Ованесян. Тот самый, Игорь Ара-
мович. По стадиону объявляют: 
«Прыгает Тер-Ованесян, гото-
вится Кондратенко». У меня от 
волнения мурашки по коже по-
бежали. У Тер-Ованесяна, одно-
го из лучших прыгунов в мире, в 
активе имелись прыжки за во-
семь метров. Игорь был совла-
дельцем рекорда мира – 8,35. 
Перечисление его титулов отни-
мало у диктора немало времени. 
Думаю, зачем ему в квалифика-
ции полностью выкладывать-

ся, Игорь же хитренький. Тер-
Ованесян, действительно, прыг-
нул «на стояка», на ноги призем-
лился – 7,60. Я расслабился, 
решил улучшить свой рекорд. 
Бах – 7,35! Зрители похлопали. 

Таланты и судьбы
– Кого бы вы назвали са-

мым нереализованным талан-
том среди алтайских бегунов?

– Витя Мингаизинов. Он 
учился в одном из барнаульских 
профтехучилищ, тренировал-
ся у Бориса Иванова, старшего 
тренера сборной края. Витя од-
нажды поехал в Красноярск на 
какие-то соревнования среди 
ПТУ и, пробежав стометровку за 
10,7, установил рекорд РСФСР 
среди юношей. 

– Ничего себе!
– Судьи не поверили – какой-

то колхозник из Барнаула и сра-
зу юношеский рекорд? – и пере-
мерили дистанцию. Оказалось, 
все верно. Пришлось засчитать. 
Витька становился под баскет-
больный щит, прыгал без раз-
бега и двумя руками цеплялся 
за дужки кольца. Хотя, если су-
дить по внешнему виду, настоя-
щим атлетом не был, мышцы не 
бугрились. 

– И что случилось потом?
– Спустя год уехал на про-

изводственную практику, на два 
или три месяца. Вернулся, вы-
шел на дорожку – 12,1… Что он 
делал на практике, я не знаю, но 
уж точно не поддерживал фор-
му. Так и пропал его огромный 
спринтерский талант. По одарен-
ности с ним можно сравнить раз-
ве что Лешу Нестерова, который 
тренировался у Козлова. Леш-
ка трижды показывал результат 
10,4, но норматив мастера спор-
та (10,3 секунды) так и не выпол-
нил. В 1976 году он входил в со-
став молодежной сборной СССР. 
Нестеров тоже, можно сказать, 
себя не реализовал сполна. 

– Почему пропадают талан-
ты?

– Во-первых, из-за слабой 
тренерской квалификации. Во-
вторых, из-за анаболиков. Ор-
ганизм молодой, растет за счет 
своих ресурсов, а его анаболи-
ками пичкают. Зачем?! Чтобы па-
рень в 14 лет выигрывал у всех 
в одну калитку, показывая какие-
то запредельные результаты? 
Но он быстро садит организм, 
рвется на тренировках или со-
стязаниях. 

– Что вам в современной 
легкой атлетике нравится и не 
нравится?

– Да все нравится! Телеви-
зионщики показывать ее научи-
лись красиво. Погода вот толь-
ко не всегда нравится, мешает 
спортсменам. Почему бы круп-
нейшие старты не проводить в 
обязательном порядке на аре-
нах с раздвижной крышей? По-
чему волейболисты и баскетбо-
листы всегда играют в комфорт-
ных условиях, а мы мытарства 
принимаем? 

– Кто из современных ал-
тайских спортсменов радует 
больше всего?

– Сережка Шубенков. В нем 
сразу угадывалось большое бу-
дущее. Технически оснащенный 
и достаточно устойчивый в пси-
хологическом плане. Относи-
тельные неудачи в его спортив-
ной карьере пошли ему толь-
ко на пользу. Второй момент – 
мама. Неужели рекордсменка 
СССР, постоянно вращавшаяся 
среди мировых звезд, не пере-
даст свой бесценный опыт сы-
ну? Третий момент – родитель-
ские гены, что мамины, что па-
пины. Отец у Сергея не послед-
ний человек в алтайской легкой 
атлетике – за 10,5 бежал стоме-
тровку. 

Иногда лучше 
взять паузу

– Вы были прекрасным 
комментатором на спортив-
ных аренах. Вам нравится, как 
сегодня работают комментато-
ры на ТВ?

– Больной вопрос. Начнем с 
самого громкого вашего колле-
ги – Губерниева. То, что Дми-
трий всю подноготную биатло-
на знает, это здорово. Но зачем 
все это рассказывать в эфире? 
Нас, зрителей, интересуют кон-
кретные состязания, мы ради 
этого сели перед телевизором. 
А не ради того, чтобы узнать все 
подробности биографии и лич-
ной жизни Мани Ивановой. Лич-
но мне такой подход к коммен-
тированию мешает смотреть со-
ревнования. Ольга Богословская 
одно время в том же ключе ста-
ла работать. Простому зрителю 
обилие деталей не нужно, да и 
не запомнит он их. А специали-
сты и без комментатора знают о 
спортсменах все что нужно. 

Богословская сейчас сдер-
жаннее стала. Лыжные гонки 
когда-то комментировал Сурков. 
Много он говорил? Нет. Но ка-
кие точные давал характеристи-
ки! Думаете, он мало знал о си-
туации в сборной, о спортсменах 
и тренерах? Знал, конечно! И не 
меньше Губерниева. Но Сурков 
понимал, что надо говорить, а о 
чем стоит промолчать. Вот выс-
ший пилотаж!

– Владимир Альт, началь-
ник крайспортуправления, 
когда-то так комментировал 
сельские олимпиады, что 
многие до сих пор с удоволь-
ствием вспоминают. Он по-
стоянно импровизировал, за-
водил спортсменов, тренеров, 
публику. 

– Мне тоже нравилось, как 
он комментировал. Я лишь ино-
гда подсказывал по специфи-
ке соревнований: «Смотри, Во-
лодя. Стартер начинает давать 
спортсменам команду на старт, 
а в это время тебя слышно на 
весь стадион. В такой момент 
лучше взять паузу. Побежали – 
говори». Владимир Александро-
вич слушал внимательно, никог-
да не обижался. 

– Что вы любите из спор-
тивных видов кроме легкой 
атлетики?

– Волейбол. Баскетбол. Биат-
лон. Лыжные гонки. Современ-
ное пятиборье. Плавание всегда 
буду смотреть, хотя сам как то-
пор плаваю. Не против глянуть 
бокс. Люблю вольную борьбу – 
такие приемы, так ребята крутят-
ся! Фехтование не нравится, пра-
вила какие-то малопонятные. 
Футбол? Когда смотришь Лигу 
чемпионов, чемпионаты Англии, 
Германии, Испании – это здоро-
во. Но когда наши на поле выхо-
дят… Вообще, я с удовольстви-
ем ходил на «Динамо», когда 
Брыкин и Федулов играли. Неу-
держимый был тандем. Братьев 
Чучаней помню, вратаря Кара-
ваева. Позже мне сильно Вале-
рий Белозерский нравился. Ны-
нешняя динамовская молодежь 
в классе значительно уступает. 

– По ночам снится легкая 
атлетика?

  – Раньше часто было. Как 
правило, не сны, а одно рас-
стройство: то шиповки забываю, 
то трусы спортивные! 

– Какое время было для 
вас самым счастливым?

– Пятидесятые-шестидеся-
тые годы. Когда занимался ак-
тивным спортом. 

Беседу вели Сергей ЗЮЗИН 
и Виталий ДВОРЯНКИН. 

Полная версия на сайте 
www.altaisport.ru 
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СТАРАЯ ГВАРДИЯ

ÂËÀÄÈÌÈÐ ÊÎÍÄÐÀÒÅÍÊÎ:

ÁÛË Ñ×ÀÑÒËÈÂ, ÊÎÃÄÀ ÁÅÃÀË

Владимир КОНДРАТЕНКО родился 11 октября 1939 
года. Мастер спорта СССР по легкой атлетике. Судья все-
союзной категории. Заслуженный работник физической 
культуры РФ. Бронзовый призер Всероссийской Спарта-
киады сельских спортсменов в тройном прыжке, неод-
нократный чемпион Алтайского края и ДСО «Урожай» в 
тройном прыжке и прыжках в длину, в беге на 100, 200 
и 400 метров, эстафетах 4 х 100 и 4 х 400 метров. Поч-
ти 20 лет был рекордсменом края в прыжках в длину и 
тройным. Больше 50 лет участвовал в легкоатлетиче-
ских эстафетах «Алтайской правды»: 10 лет выступал за 
команду АСХИ (всегда на самом ответственном 1-м эта-
пе), затем был тренером команды БГПИ, комментатором 
соревнований. Занимался тренерской и преподаватель-
ской работой, 10 лет являлся заместителем декана фа-
культета физической культуры Барнаульского пединсти-
тута (ныне АлтГПА) по воспитательной работе. Создал 
хор студентов-военруков факультета физической культу-
ры, исполнявший военные песни. 

Владимир Кондратенко – 
заместитель декана факуль-
тета физической культуры 
БГПИ. Снимок 1990-х годов.

Команда спортобщества «Урожай» – чемпион края в эстафете 4 х 100 метров. Слева на-
право: Владимир Кондратенко, Владимир Владимирцев, Виктор Коблов, Александр Суриков.

Лучшие ученики Владимира Кондратенко
Владимир Владимирцев. Доцент кафедры физвоспитания АлтГУ. 
Первый ученик Кондратенко, прыгнувший за 7 метров. 
Виктор Погребной. Заслуженный тренер РФ. 
Анатолий Малышев. Чемпион Сибири, призер первенства России 
среди студентов, чемпион Минпроса. 
Михаил Чернов. Бессменный директор ДЮСШ Павловского райо-
на. Заслуженный работник физической культуры РФ.
Николай Макаров. Директор ДЮСШ Ребрихинского района. Заслу-
женный работник физической культуры РФ.
Михаил Мукамеджанов. Директор Ракитовской средней школы. За-
служенный учитель РФ.
Владимир Батрак. Мастер спорта СССР. Директор Ключевской 
средней школы № 2. Заслуженный учитель РФ. Победитель I крае-
вого конкурса «Учитель года». 
Константин Шулятиков. Мастер спорта СССР. Предприниматель.
Галина Пушкарева. Мастер спорта СССР. Призер первенства Си-
бири в беге на 800 метров. 
Надежда Клишина (Клевцова). Мастер спорта СССР. Заслужен-
ный тренер РФ.
Александр Кравченко. Чемпион Урала, Сибири и Дальнего Вос-
тока в беге на 200 метров. 
Александр Седаков. Призер России среди юношей в беге на 110 
м/б. Чемпион Минпроса. Экс-рекордсмен края в беге на 400 м/б.
Александр Бендега. Мастер спорта СССР (первый тренер Ми-
хаил Чернов). Предприниматель. 


